

# EL VIGÍA CATÓLICO

Año 14.

Ciudadela, 27 Julio de 1896.

N.º 1679.



D. JOSÉ M.ª QUADRADO NIETO

El fotograbado que hoy publicamos de nuestro insigne compatriota, es copia de un cuadro al óleo que representa al Sr. Quadrado en edad más joven de la en que falleció y es propiedad de D. Francisco Oléo. El autor del fotograbado ha sido nuestro amigo D. Antonio Moll Camps.

## Honras fúnebres en sufragio del alma de D. José M. Quadrado y Nieto celebradas en su ciudad nativa.

I.

«Cuando las fiestas y las solemnidades son algo más que un agregado de gente y un espectáculo vistoso, forma su concurso una inmensa unidad, en la que cada cual abdica por un instante sus intereses y pasiones actuales para sumergirse en el mar común de gozo ó amargura». (Quadrado en sus Ensayos religiosos, políticos y literarios, tomo I seccion 3 III § II).

No encontramos palabras más apropiadas para explicar lo que han sido los funerales celebrados en sufragio del alma del insigne Quadrado y la solemnidad de descubrirse la lápida conmemorativa de su natalicio, que las mismas palabras que dijera Quadrado ocupándose de ciertas solemnidades de la Iglesia Católica.

Ciudadela entera, al oír el lúgubre tañido de las campanas de todas las iglesias de esta ciudad que en la noche de ayer doblaban á muerto, anunciando que á la maña-

na siguiente se rogaría en común por el eterno descanso de su esclarecido hijo, comenzó por no ocuparse en otra cosa que en la manera y forma como mejor se honraria al que tanto ha enaltecido su patria y comentaba el medio de recordar perennemente el nombre de Quadrado dándolo á una de las más principales y céntricas calles de esta Ciudad. Es que consideraba que al día siguiente Ciudadela seria algo más que un *agregado de gente y espectáculo vistoso*, y se preparaba *abdicando* del variado objeto de ordinarias conversaciones para *sumergirse en un mar de gozo y amargura*: de gozo, por la dicha que le cabia de mostrar al mundo entero por medio de la lápida que iba á descubrirse que Quadrado habia nacido en su seno; de amargura, porque debia llorar una pérdida irreparable.

II

Fallecido D. José M.ª Quadrado el día 6 de los corrientes, en la capital de esta Provincia, acordó nuestra M. I. Corporacion Municipal colocar en la casa donde viera tan distinguido compatriota, la luz del mundo, una lápida conmemorativa de su natalicio, dar su nombre á la misma calle en



que nació, ya por razon de esta circunstancia, ya por ser mucho mas céntrica y principal que la calle en construccion que antes lo llevaba, y por último, previo acuerdo del Vicario Capitular, Sede Vacante, y del Ilustrísimo Cabildo Catedral, celebrar honras fúnebres por el eterno descanso del alma del finado. Para dar mayor esplendor á los actos espresados, se invitó á las autoridades y corporaciones superiores de esta Provincia y á los ayuntamientos de esta Isla, dando con ello testimonio de que Quadrado era no solo gloria de Ciudadela, si que tambien de Menorca y de la Provincia Balear y demostrando además que todos los pueblos de la Isla son verdaderamente hermanos queridos. Se participaron los patrióticos acuerdos á la señora viuda del finado para que le sirvieran de lenitivo en la justa pena que le causara la pérdida de su cristiano esposo.

## III.

Esta mañana á las nueve y media las calles contiguas á la Catedral y á la casa natalicia de Quadrado eran invadidas por inmenso gentío en espera de presenciar tan solemnes ceremonias. A las diez el Clero Catedral con hábitos corales precedido del pertiguero y ganfalones y con cruz alzada salia de la Catedral por la puerta principal, y al pasar frente á las Casas Consistoriales se le agregaron las Comisiones de los Ayuntamientos de la Isla, presididas, la del Ayuntamiento de Ferrerías por su Alcalde D. Juan Gornés Bagur, la del de Villa Carlos por su Alcalde D. Casimiro de Cossio Cuenca, la del de Mercadal por el Teniente 1.º de Alcalde D. Simon Piris Triay, la del de Alayor por el Teniente 2.º de Alcalde D. Gabriel Juanico Pujol y la del de Mahon por el Alcalde Muy Ilustre Señor Baron de las Arenas, todos ellos con sus respectivos maceros: seguia el Ayuntamiento de nuestra Ciudad con su Alcalde D. Francisco Javier de Despujol y de Chaves, el Diputado Provincial D. José de Olives y de Magarola en representacion de la Excelentísima Diputacion Provincial, el Juez de primera Instancia de este Partido D. Enrique Zaldivar en representacion del Ilustrísimo Presidente de la Audiencia Territorial de Palma, el Comandante de Infantería D. Santiago Alberti en representacion del General Gobernador militar de esta Isla y el Delegado especial de S. M. en Menorca D. José Vidal en nombre del Excelentísimo Señor Gobernador Civil de la Provincia. Seguian despues los Señores Ayudantes de Marina, Juez Municipal, Director de Sanidad, Vice-Consul francés, representaciones de la conferencia de San Vicente de Paul y Circulo Católico, algunos empleados y militares retirados. Ceraban la Comitiva fuerza de la guardia civil.

Tan escogida comitiva á los acordes de una marcha fúnebre que ejecutaba la banda popular se dirigió por las calles del Obispo y San Sebastian á la que desde hoy lleva el nombre de José M.º Quadrado parándose frente la casa natalicia de este ilustre escritor. Descurrido el velo que cubria la lápida conmemorativa del nacimiento de Quadrado que dice «Aquí nació en 1819 D. José M.º Quadrado y Nieto. Ciudadela á su preclaro hijo, 1896» y que se hallaba rodeada de preciosa corona de laurel juntamente con el cuadro al óleo del que reproducimos en este número el fotograbado, entonó el clero un solemne responso á canto llano que en medio de aquel sepulcral silencio era capaz de infundir respeto y veneracion religiosa así al más

indiferente escéptico como al más impío ateista. Al cantarse el versículo *dies illa dies irae* vimos derramar lágrimas á muchos de los presentes y nos hacia creer que hallándonos entre una muchedumbre católica rogando por el que habia sido en vida católico práctico no eran lágrimas de debilidad porque se derramaban con fé y ante Dios, *unico Ser bastante grande para no avergonzarnos de presentárselas y bastante poderoso para enjugarlas*, en sublime espresion del difunto Quadrado. (obra citada t. I *dies irae*.)

## IV.

Entrada la comitiva en la Santa Iglesia Catedral empezose el Santo Sacrificio de la misa oficiando nuestro paisano el M. I. Dr. D. Antonio Sintes Canónigo Penitenciario, asistido de Sres. Beneficiados. Se cantó á grande orquesta por la Capilla de la Catedral una hermosa misa del compositor mahones D. Damian Andreu Presbítero. El templo se hallaba completamente atestado de gente de todas las clases sociales, ocupando lugar preferente las Autoridades, representaciones y corporaciones que acabamos de enumerar y vimos tambien algunos parientes del finado. En el centro del templo levantábase el túmulo mayor que con sus numerosos blandones y gruesos cirios amarillos tanta severidad reviste, ostentando sobre el rico paño negro el escudo de Ciudadela y en sus ángulos las iniciales del sabio católico orladas de laureles y crespones. Concluida la solemne misa se cantó otro responso enderredor del túmulo retirándose despues el clero y marchando á las Casas Consistoriales las autoridades, corporaciones y demas invitados.

¡Si por inescrutables y justos juicios de Dios se hallaba detenida en el lugar de expiacion el alma del finado, quien sabe, si el fervor de las oraciones de sus compatriotas le habrán acelerado el gozo perdurable de la vision beatifica!

## V.

Abierta sesion pública en el salon principal de las Casas Consistoriales por el Delegado de S. M. en Menorca D. José Vidal, dedicó este sentidas y breves palabras á la memoria del ilustre Quadrado, recordando á sus compatriotas que la lápida que se acababa de descubrir perpetuando la memoria del nacimiento de tan preclaro hijo y el obelisco levantado en la magnífica plaza del Borne en honor y recuerdo de los invictos defensores de la patria contra la invasion sarracena, constituían dos timbres de gloria y orgullo para esta Ciudad.

Acto seguido nuestro digno Alcalde el Sr. Despujol, en cariñosas y elocuentes frases tributó las más espresivas gracias á todos los que se dignaron asistir á los solemnes actos que acababan de realizarse, congratulándose de ver reunidos en aquel momento los pueblos todos de esta Isla que consideraba mas estrechamente unidos, si cabe, que los pueblos del Continente, por proceder aquellos de un mismo tronco y sostenerles una misma roca en espresion del mismo Quadrado. Hizo votos al Cielo para que de la misma manera que las obras literarias producto de la asombrosa inteligencia de Quadrado son perlas de tal hermosura que no han podido quedar cerradas en el pequeño circulo de una region, sino que llevadas y dulcemente medidas por las ondas del Mediterraneo han ido á enriquecer el tesoro de gloria de la Madre Patria, así la corona de laurel y siempre vivas que hoy dedicamos á nues-

tro héroe sea el lazo que uniendo á los corazones menorquines en un solo amor y en una sola voluntad trabajando juntos por el bien moral y material de Menorca llegue esta tierra querida al colmo de su grandeza, grandeza que traspasando nuestras costas sea llevada tambien por las suaves ondas del Mediterraneo á formar el florón más glorioso de la Corona de España.»

A propuesta del Sr. Juez Municipal D. Rafael Farnés se acordó por unanimidad telegrafiar á la Señora Viuda de Quadrado levantándose en el acto la sesion de la que se extendió la correspondiente acta que suscribieron las autoridades mentadas, el Ayuntamiento de esta Ciudad y las Comisiones de los demás Ayuntamientos.

## VI.

Ciudadela querida, al darte el mas sentido pésame por la irreparable pérdida del mas grande de los hijos que has visto nacer en tu seno, te felicito porque has sabido cumplir con un sagrado y maternal deber, el de recordarte de tus glorias dirigiendo oraciones al Dios de las misericordias por el eterno descanso del alma de Quadrado.

Cuando te acompaño, patria mia, en el inmenso dolor que te causa la muerte del sabio escritor Balear te doy la mas cumplida enhorabuena porque no eres ingrata para con él, puesto que le dedicas la más céntrica y típica de tus antiguas calles y recuerdas á la posteridad el lugar donde vino al mundo.

Pueblos de Menorca, tambien á vosotros os doy el pésame porque igualmente gloria vuestra es Quadrado, y á la vez os felicito porque dando una inequívoca prueba de cariño á Ciudadela, vuestra hermana, habeis contribuido de una manera noble y leal á enaltecer el nombre de tan ilustre menorquin.

Si gloria te dan, bella Ciudadela, los valientes del 9 de Julio de 1558 rivalizando en el heroismo con los saguntinos y numantinos, no con menor orgullo verás figurar á tu hijo Quadrado entre los sabios contemporáneos, y al citarse al filósofo Balmes, al historiador Lafuente, al literato Menéndez Pelayo y al arqueólogo Piferrer, observarás que se nombra á Quadrado á la vez arqueólogo, literato, historiador y filósofo.

Ciudadela 27 Julio 1896.

ANTONIO ANGLADA BONET.

## TELEGRAMAS

## Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 25.—2'30 m.

Cerca de Guantánamo se efectuó un desembarco filibustero.

El Sr. Navarro Reverter ha desmentido que haya presentado su dimision.

Telegrafia el general Blanco satisfactorias noticias de Mindanao.

Continúa en el mismo estado los trabajos de arreglo entre el gobierno y las minorías.

Madrid 26.—2'40 m.

La cuestion de aprobacion de los presupuestos continua igual.

Algunos soldados de guarnicion en Zaragoza han desaparecido por negárseles el permiso de irse á sus casas á dedicarse á las faenas agrícolas.

La Gaceta fija para el dia 13 de Septiembre el sorteo del actual reemplazo.

Madrid 27.—2'30 m.

Los insurrectos han comprado el vapor «Bermuda» por 25 mil pesos.

Ha sido desmentida la noticia de cesion de las islas pertenecientes á Dinamarca á los Estados Unidos.

En la Habana aumentan las prisiones de sospechosos.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de Rafael Massanet, calle de José M. Quadrado.